

En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
En el resto de España, trimestre id. 5'00
Ultramar y Extranjero lo que co- rresponda por aumento de fran- queo,
Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

En la cuarta plana cada línea de pu- blicación diaria 0'10
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, sábado, 26 de Octubre de 1889.

N.º 2.496

DE 1836 A 1889

PROGRESAMOS?

Desde los tiempos en que al insigne Larra le aconsejaban volver desde París á Madrid por Argel, le manchaban de grasa la camisa y pantalon en la casa de su amigo Braulio, le insultaban los alquiladores de carruajes, en las oficinas del Estado le decian vuelva usted mañana, los cómicos le pedian recomendaciones, y aquel, su sobrino, dinero para desempeñar el reloj; desde los tiempos en que era modo de vivir, aunque no daba de comer, vender por las calles el usufructo momentáneo de una mecha de trapos para encender el cigarro; hasta los tiempos en que da de comer sin ser modo de vivir el revender butacas de los teatros casi en las barbas del gobernador, cualquiera dirá que va tanta diferencia como de mí á Larra. Pues no es tan grande.

Si podemos ufanarnos de la lámpara incandescente que ilumina nuestros teatros, del tren rápido que en pocas horas nos lleva á ver la torre Eiffel y la galería de Máquinas; de los hilos que desde nuestras mermadas colonias (si así pueden llamarse) nos traen noticia de lo allí ocurrido el día anterior; de los trabajos del insigne cuanto infortunado Monturiol, que ahora trata de perfeccionar el Sr. Peral; si en mucho también se han mejorado nuestras costumbres, tenemos en cambio motivos para entristecernos al dirigir la mirada á otro orden de cosas; pues, ó estamos como estábamos, ó hemos retrocedido.

Si Larra se admiraba de la magnitud de los discursos del Sr. Perpiñá en el Estamento de procuradores; qué diría hoy (á poderlas oír) de las interminables peroraciones de cierto diputado de cuyo santo nombre no quiero acordarme?

Si tanto le irritaba aquel birlocho, que si andaba era un milagro y si estaba parado un capricho de Goya, qué efecto le produciría encontrar sesenta y tantos años despues las berlinas y mauuelas que ahora usamos, mal arrastradas por caballos alimentados por el sistema Succí, guiados por aurigas pedigüenos, desaliñados y por cuyas maldicientes bocas escapan siempre vapores de peleon, ó si al sentarse en el banco de un tranvia, en verano, recibiera en la cara á manera de lluvia, y con prodigiosa frecuencia, la saliva del conductor ó la lumbre de su cigarro? Seguramente diría: «No se prohíbe á los mozos de café, á los acomodadores de los teatros y á otros muchos hombres que han de servir al público fumar mientras llenan sus obligaciones? ¿Por qué no se ha de hacer lo mismo con los conductores de tranvías?

Pues, y en teatros!

No criticaria ahora á los actores, porque tales han llegado á ser la mayoría de las obras, que la maldad de éstas hace buenos á aquellos. Son excelentes para lo que tienen que interpretar. Y conste que, al afirmarlo, no me acuerdo de Vico, Mario, Donato Jimenez y algun otro que en realidad merece elogios; pero entiendo, y creo no equivocarme, que para hacer papeles de asistente, chulo ó torero, que en toda la obra sólo dicen obscenidades chistosas; para bailar un tango ó cantar unas carceleras acompañadas de gestos y posturas lúbricos, nos sobran notabilidades.

Y no hablemos de actrices, porque ni con la pluma de Larra se puede salir airoso de tamaña empresa.

Aun hay algo que asustaría mucho mas al insigne crítico.

Hay otro punto en que estamos á tan escasa altura como en sus tiempos. En polémica literaria.

Todo el diálogo de su famoso artículo de ese nombre, ridiculizando aquella discusión sobre los tabacos, han dado ocasión, no ha mucho, á que fielmente se repita, dos literatos igualmente distinguidos.

A un crítico que ha vencido la conspiración más temible que contra literato alguno se puede fraguar, la conspiración del silencio, á un crítico cuyos artículos leemos todos, se le ocurrió atender á la integridad individual (literariamente hablando), de un poeta festivo que goza de bastante fama, partiéndolo por la mitad. Dijo que era medio poeta, y como nadie, aunque no trate las musas, se presta gusto á que lo dividan, el aludido profesó con una epístola en verso dirigida á un su amigo. Todos nos frotamos las manos de placer creyendo deleitarnos con la controversia á que los dos se apercibían, y esperando que quedase esclarecido el punto de si para medir la poesía debe aplicarse el criterio de calidad, el de cantidad ó ambos.

¡Grande fué nuestro desengaño! Los dos literatos, siguiendo en un todo los irónicos consejos que Figaro daba á su cliente, se enderezaron sendos piropos, que así pudieran extractarse:

—Yo, medio poeta, despues de escribir ocho lustrós en lengua de Castilla y siendo usted un clarín destemplado? Calle usted, y entreténgase comiendo paja.

—La paja será para usted, y probaré además que es medio poeta, pues de otro modo no se encontraría usted en todo jolgorio, ni hubiera sido primero revolucionario y luego conservador.

—¡Mientes, bellaco! No puede ser crítico el que no anda á pescozones.

Y así, sucesivamente, sin discrepar un poco de las instrucciones de Larra.

¿Es esto progreso?

¡Triste espectáculo que á todos los que leemos algo nos apena, y que no hay medio de evitar, ni lo habrá, porque el arrebató y el apasionamiento forman nuestro modo de ser, circulan en nuestras venas y le respiran en nuestra atmósfera.

Ya lo dijo con mucho acierto el malogrado crítico tantas veces citado. En España las mas de las cuestiones son cuestiones de personas.

VÍCTOR LINARES.

EL HEROE DE UN DIA

Probablemente no volveremos á hablar del boulangierismo. La fuerza que nació poderosa, y que amenazó acabar con el régimen parlamentario y con la República, ha entrado en el período de descomposición. Ya nadie se acuerda de aquel movimiento impetuoso de la opinión ni de aquella figura que lo personificaba. El boulangierismo ha sido derrotado para siempre, y Boulanger hállase á estas horas solitario en la isla de Jersey, sin partidarios, sin amigos y sin tener apenas con quien cambiar el saludo.

La leyenda se ha desvanecido bien pronto. Era de esperar. El aspirante á César queda reducido á un vulgar aventurero. Cesaron las aclamaciones y los vivas y ahora no se oyen mas que palabras de desden y de desprecio. Los mismos que lo encumbraron lo abandonan, y hasta las masas populares que delira-

ron por el general que pretendió simbolizar el desquite se burlan de él en canciones callejeras.

¡Triste fin para el que soñó en grandezas, en victorias y quizá en imperios! Nació su fama en los cafés cantantes y ahí irá á morir.

Jamas creimos que Boulanger fuera un peligro. Mas de una vez hemos expresado esta opinion al tratar del singular aventurero. Cuando venció en siete circunscripciones y sumó ciento de miles de votos y lo aclamaron las muchedumbres de París, nosotros seguros de la fuerza inmensa de Francia para contrarrestar el audaz movimiento, digimos que todo esto era á lo sumo un estorbo, pero no un riesgo.

Era menester cerrar los ojos á la evidencia para creer en la victoria de un general que no había ganado batalla alguna, ni había mostrado jamás vocación de héroe. El haber reformado el material de acuartelamiento y el haber permitido que los cabos y los sargentos se dejaran crecer la barba y lucieran sus uniformes por los boulevares hasta las doce de la noche, no son medidas de aquellas que immortalizan ningún nombre. Cualquier desenfadado furriel puede tomar otras semejantes y mejores. Fuera de eso y de saber que el general no hacía mala figura á caballo, no encontramos en su espíritu mas que las condiciones que tiene un adocenado é ignorante ambicioso. Bien podemos repetir esas reflexiones cuando tantas veces nos han servido de tema para el estudio de la política francesa en los tres últimos años.

Ahora ha llegado la liquidación de cuentas de Boulanger. Da lástima el ver como se las ajustan.

Los imperialistas y los monárquicos se separan de él diciendo que de nada les sirve. Mr. Arthur Meyer, el entusiasta del boulangierismo, el que rompió lanzas á favor de su jefe, se despide de los que fueron sus amigos con estas palabras: Bon soir, messieurs, ó lo que es lo mismo: «Hasta más ver.»

Por cierto que entre el general y monsieur Meyer se han cruzado los siguientes telegramas, que denotan el grado de tensión á que han llegado las relaciones de los que fueron casi correligionarios: «He leído su artículo, dice Boulanger. Siempre consideré á usted capaz de cualquiera imbecilidad, ahora le considero capaz de cualquiera traición.»

A tal despacho contestó Mr. Meyer con este otro: «La traición solo se puede imputar á quien ha prometido servir fielmente á un hombre. Y como yo no he hecho tal promesa sino á mi rey, huelga la imputación.»

Paul de Cassagnac habla bajo su firma con más franqueza en su diario. «Hemos seguido, al general, dice, y le hemos aplaudido, porque le creímos capaz de todo desde el punto de vista de la energía, del valor cívico y de las resoluciones varoniles. Los votos de los siete departamentos que lo eligieron no fueron dados al hombre de Estado, sino al aventurero.»

Así, de esta manera cariñosa, se expresan los que defendieron con calor al malogrado César.

¿Qué medios intentará Boulanger para procurar ante el público la rehabilitación de su nombre? Un periódico belga dice, con informes recibidos de Dillon, que el general piensa residir en Bruselas durante algun tiempo completamente retraído, y que á una señal dada por alguno de sus amigos, pasará la frontera francesa

con el propósito de dejarse prender. De este modo el gobierno se vería obligado á abrir de nuevo el proceso que instruye el alto Tribunal de Justicia, y sonaría el nombre del general por algun tiempo.

Despues ¿quien sabe? El pueblo tiene el corazon sensible y se apiada fácilmente de la desgracia. Tal vez por uno de esos movimientos espontáneos del espíritu popular tornasen á oírse las aclamaciones que llenaron los aires el día en que el ex-ministro de la Guerra regresaba, jinete en caballo negro, de la revista.

Hasta ese grado de demencia llegan aquellos á quienes Dios quiere sepultar en el olvido. No son solamente los antiguos aliados quienes se despiden del que fué héroe de un día. El comité nacional y el comité de la Liga de patriotas, formados por partidarios ardientes de Boulanger, acaban de dirigir á Jersey un mensaje que termina con esta salutación: ¡Au revoir! Nuestros vecinos suelen emplear la frase ante la tumba de amigos que pasaron á mejor vida.

SECCION DE NOTICIAS

La embajada Marroquí en Palacio

El Madrid bullanguero, el que nunca falta á las solemnidades cívico religiosas, á las formaciones, y á todo lo que signifique espectáculo al aire libre y gratuito por añadidura, estuvo ayer de enhorabuena.

Los lujosos coches de la real casa, que á la una de la tarde pararon frente al hotel de Rusia, donde se hospeda la embajada marroquí, anunciaron, á los que no estaban en antecedentes, que se preparaba una de aquellas solemnidades, y pronto se llenó de curiosos la Carrera de San Jerónimo y las demás calles por donde había de pasar la comitiva para ir á Palacio á presentar sus credenciales, sus respetos y sus regalos á la reina regente.

Cerca de las dos, ocuparon los carruajes los marroquíes y se pusieron en marcha, yendo en el primero el embajador con el introductor, Sr. Zarca del Valle, y el intérprete Sr. Zugasti. Deiras del coche iba una sección del escuadron real.

Ocupaban el segundo dos secretarios, el tercero cuatro agregados, y el cuarto cuatro alcaides del ejército marroquí.

Otro coche de respeto cerraba la comitiva.

Por la calle Mayor llegaron á la plaza de la Armería, donde el número de curiosos era extraordinario, y estaba formada la guardia con bandera y música, que saludó á los embajadores tocando la Marcha real.

En la escalera principal de Palacio esperaba la música de alabarderos, que tambien tocó la Marcha real mientras bajaba los marroquíes de los coches y subían á cumplir su misión.

La ceremonia se celebró en el salon del trono, donde las damas de Palacio, los grandes de España y demás personajes propios del caso formaban con arreglo á la etiqueta palatina el lucido marco donde la embajada había de cumplir su diplomática misión, con más ó menos asombro ante los brillantes uniformes y las refinadas toilettes.

Previo el anuncio del Sr. Zarco del Valle, presentóse el embajador seguido por su comitiva, y leyó en árabe el siguiente discurso, que inmediatamente fué traducido al castellano.

«¡Alabanza á Alah!

Mi señor el sheriff, el sultan, grande, sultan del Occidente, ¡protéjale Alah! sabiendo y estando enterado de vuestra amistad para con él. el excelso por Alah me envia á vuestra ilustre corte como embajador cerca de V. M. para que os haga llegar la noticia de la satisfaccion que su ilustre corte siente por la prosperidad de vuestro estado y la intimidad de vuestras relaciones en todos conceptos, y para que afianze estas relaciones y la observancia de la amistad con bueno y justificado fundamento; siéndole manifiesto á mi señor. ¡Ayúdale Alah! la bondad de vuestro proceder, que manifiesta vuestra amistad para con el imperio sherifiano, que favoreceis constantemente con vuestra solicitud, y para confirmarla y ensancharla, á fin de que haya entre ambas partes la mayor union, accesion y perfecta sinceridad, y que esta amistad entre ambos sea lo más notoria posible para todos, de modo que todos sepan que vuestras alegrías y pesares afectan igualmente á mi señor el sheriff; así, pues; la amistad no cesará de aumentarse en todo tiempo, y será siempre alabada por ambos pueblos vecinos.

Igualmente nos alegramos de lo que os ha concedido Alah, el rey vuestro hijo, el ilustre Alfonso XIII y rogamos á Alah que lo conserve conforme á vuestros deseos, á fin de que su memoria llegue á ser grande y grande tambien su reinado. Aquí tenéis, señora, las credenciales de parte de mi señor el sheriff, confirmando lo que he tenido el honor de manifestar en su nombre.

La reina regente contestó con otro discurso, que á su vez fué traducido al árabe, en el que agradeciendo las frases del embajador, manifestaba sus deseos de estrechar las buenas relaciones con el sultan de Marruecos.

Seguidamente fueron presentados individualmente los demás moros que acompañaban al embajador, y dióse por terminada la ceremonia, pasando la familia real á una habitación inmediata donde estaban expuestos los regalos, consistentes en seis tapices, doce rollos de fajas de seda de colores, seis pares de babuchas bordadas y cuatro paños de sobremesa, bordados tambien en oro.

La reina, acompañada del embajador, asomóse al balcon para ver los diez caballos lujosamente enjaezados que, como regalos tambien, estaban en la plaza de la Armería, á los cuales habian admitido va cumplidamente los curiosos mientras arriba se celebraba la ceremonia.

D. LUIS DE PORTUGAL

A las once de la mañana del 19 falleció en Cascaes D. Luis de Braganza y de Borbon, despues de una prolongada y dolorosa agonía.

Era hijo segundo de D. Fernando, de Coburgo y D.ª María de la Gloria, de quienes habia nacido el 31 de Octubre de 1838.

Subió al trono de Portugal en 1861 por muerte de su hermano mayor don Pedro V, víctima del cólera ó del veneno.

Dijóse entonces entre los que optaban por la segunda version que el envenenamiento se habia extendido tambien á don Luis y D. Augusto (fallecido este último recientemente,) y que á duras penas habian podido salvarse los dos hermanos, quedando entrambos bastante resentidos.

Ello es que D. Luis cambió su modesta posicion de oficial de marina por la corona que ha podido conservar en la cabeza muy cerca de veintiocho años.

Desde 1862 estaba casado con doña Maria Pia, hermana del rey Humberto y D. Amadeo de Saboya.

Deja dos hijos, Carlos, que ha heredado el cetro, y Alfonso, duque de Oporto, nacidos respectivamente en 1863 y 1865.

Durante el reinado del difunto rey ha realizado grandes progresos y vivido en

paz la nacion lusitana. Este es el mejor elogio que puede hacerse del difunto, que fué un correcto monarca constitucional y un hombre de bien con todas las aficiones sedentarias propias de la clase media.

Gustaba mucho de la música, y cultivaba las letras con gran pasion, aunque no con tan grande fortuna, segun demostró en su traduccion de varios dramas de Shakespeare, para la cual le sirvió de colaborador inteligentísimo el notable tragico italiano Ernesto Rossi.

El «Diario oficial» de Lisboa publica la proclama que el nuevo rey de Portugal, Carlos I, dirige á la nacion.

El documento esta concebido en los siguientes términos:

«Dios se ha servido poner término prematuro á la vida del rey D. Luis mi muy amado padre, despues de un reinado de veintiocho años, cuyo periodo quedara señalado en la historia del pais como una era de paz, de tolerancia y de libertad y fecunda transformacion y gran desenvolvimiento moral y económico.

Conforme disponen las instituciones políticas de la monarquia soy llamado á presidir los destinos del reino.

Para cumplir bien mis deberes buscaré las fuerzas en la tradicion que me ha legado el soberano difunto y en la veneracion con la cual el pueblo portugués recuerda su memoria y comparte el dolor acerbo de la familia real.

Observaré fielmente nuestras instituciones políticas y procuraré incansablemente contribuir á la gran leza y prosperidad de mi patria, deseando merecer el amor de mi pueblo y seguir el ejemplo de mi augusto padre.

En cumplimiento de la ley fundamental de la monarquia juro mantener la religion católica, apostólica romana, la integridad del reino, observar y hacer observar la Constitucion política de la nacion portuguesa y las leyes del reino, y proveer al bien general de la nacion, y prometo ratificar en breve este juramento ante las Cortes.»

Termina declarando que es de su real agrado que los ministros actuales continúen en el desempeño de sus funciones.

En vista del buen resultado obtenido en los ensayos de nuevas variedades de trigos y del cultivo intensivo verificado en algunos campos de demostracion, el señor ministro de Fomento ha dispuesto la adquisicion de nuevas simientes, ordenando la repeticion de estos trabajos á los ingenieros encargados del servicio agronómico.

(El Globo.)

MAHON

En el día de hoy se ha notificado á nuestro director don Miguel Seguí Mir la sentencia dictada por la Seccion primera de lo criminal de la Exma. Audiencia de este distrito, en la causa seguida contra el mismo por querrela de injuria grave entablada por D. Juan Seguí Fuxá director de «El Bien Público» cuya vista se celebró en el día de ayer.

Por dicha sentencia se absuelve libremente á D. Miguel Seguí Mir de la querrela y se declaran de oficio las costas causadas en el proceso.

No esperábamos menos que una libre absolucion de la rec-

titud que distingue al tribunal; y por ello felicitamos cariñosamente á nuestro querido Director.

Algunas distinguidas personas de esta ciudad han invitado á una gira campesina en el día de hoy á los señores magistrados y teniente fiscal de la Exma. Audiencia.

Han salido á las 10 de la mañana para visitar las ruinas del castillo de San Felipe y los pueblos de Villacarlos y San Luis, pasando despues al predio Binisafüller del rico propietario D. Jaime Mòvisi, donde se les ha servido una succulenta comida.

En la mañana de hoy ha sido conducida al cuarto de detenidos una prójima que ayer noche anduvo á botetada limpia con otra prójima.

Al dar cuenta ayer en la seccion de espectáculos de las funciones que debiam tener lugar hoy y mañana en las sociedades recreativas de esta ciudad, dijimos que esta noche debia ponerse en escena en El Recreo la comedia de Eche-garay *El Octavo no mentir*, siendo así que donde se pone hoy en escena es en El Isleño y mañana domingo en El Recreo.

La suscripcion para dicha funcion estará abierta hasta las 7 de mañana.

Segun noticias, á consecuencia de las averías sufridas en la máquina del vapor *Ciudad de Ciudadela*, este ha sido remolcado á Palma desde el puerto de Soller.

En la noche de ayer fueron decomisados dos barriles conteniendo trescientos cuarenta y dos litros de alcohol de 96°.

Terminado el contrato de fletamento del vapor *Puerto Mahon* se ha verificado su entrega al representante de la Sociedad Mahonesa de Vapores en Barcelona, de donde segun está anunciado saldrá el lunes próximo á las 4 de la tarde directamente para este puerto.

De modo que el martes recibiremos dos correos, el ordinario de Palma y el que traerá del continente el *Puerto Mahon*.

Hemos tenido el gusto de ver una pera cogida en un huerto de Cala-Empórté que ha pesado la fríolera de 650 gramos (más de una libra y 7 onzas.)

A causa de la paralización de los viajes del vapor *Ciudad de Ciudadela*, ha regresado á esta ciudad el ilustre viajero Mr. Cotteau con su señora quienes saldrán mañana para Alcudia.

En el vapor *Nuevo Mahonés*, saldrá mañana para Barcelona y su nuevo destino, nuestro estimado amigo y consecuente suscriptor D. Baldomero Marin de Espinosa, intérprete que ha sido de este Lazareto á quien deseamos feliz viaje y éxito en su carrera.

Para sustituirle en la plaza que queda vacante, ha sido nombrado interinamente, el Auxiliar excedente de la misma Dependencia D. Vicente Gómez Sánchez.

Programa de las piezas que ejecutará mañana la música del Regimiento de Miranda en el paseo de Isabel II.

Pasodoble «De Regreso.» Polka «La Torre Eiffel.» Tanda de walses.

Galop «El Tranvia.» Obertura «Caballería Ligera.» Paso doble «Las hijas del Zebedo.»

Mañana sale para Barcelona á bordo del «Nuevo-Mahonés» el arquitecto don Antonio Vila, despues de haber verifica-

do el replanteo de las nuevas obras, que deben hacerse en el Hospital Municipal.

Desde mañana por la tarde y dias festivos siguientes habrá baile público en el caserío de Llumenasas.

Dice «El País» de Ciudadela en su número de ayer.

«Temores desvanecidos.—Hasta el anochecher de ayer se observaban algunos grupos por las inmediaciones del Castillo de S. Nicolas que aguardaban impacientes la llegada del vapor, y al considerar su tardanza se empezaron á concebir algunos temores que se acentuaron ya entrada la noche, en términos que no se hablaba de otra cosa. Aunque de cierto se sabia que el vapor habia demorado su salida de Barcelona unas pocas horas, á causa del considerable cargamento que habia tenido que embarcar con destino á Pollensa, muchos afirmaban en la idea de que habia sufrido averia, cuando esta mañana se han recibido los siguientes telegramas:

De Alcudia á Ciudadela, Francisco Amengual.

Vapor arribado Soller anoche cinco tarde por averia máquina sin la menor novedad.

March.

De Palma á Ciudadela, Francisco Amengual.

A las cuatro madrugada hicimos averia máquina ocho millas Fomento viento levante, arribamos á la vela Soller seis tarde sin novedad tripulacion y pasajeros.

Procuramos activar á fin de salir pronto posible.

Juan Amengual.

Para evitar que estos y otros temores se prolonguen hasta las nueve y media de la mañana, hora en que empieza á funcionar el aparato telegráfico, es llegado el caso de solicitar de la superioridad que se eleve nuestra estacion al órden inmediato, á fin de poder contar con mayor espacio de tiempo para la expedicion y recepcion de telegramas, como lo reclama el estado de desarrollo de Ciudadela.»

«Medida ventajosa.—Sabemos que la Direccion General de Correos y Telégrafos acaba de autorizar para que nuestro vapor pueda conducir gratuitamente correspondencia pública desde el próximo viaje, cuya correspondencia será admitida en esta Estacion media hora antes de la salida todos los viernes, sin perjuicio de admitirse hasta última hora á bordo del vapor. Es una concesion que celebrará el comercio de esta ciudad y en general toda la isla.

Pescadería

Desde las doce del día de ayer hasta las doce del día de hoy, se han vendido 339 kilogramos de pescado de todas clases.

Casino El Consey

Se convoca Junta General extraordinaria para el domingo 27 del corriente á las 3 de la tarde para resolver lo que proceda sobre la suscripcion al periódico EL LIBERAL en vista de la excomunion lanzada contra dicha publicacion.

Mahon 24 Octubre 1889.—El Presidente, José Seguí.

Casino El Recreo

Se convoca Junta Genetal extraordinaria para el domingo 27 del corriente á las 3 de la tarde para resolver lo que proceda sobre la suscripcion al periódico EL LIBERAL en vista de la excomunion lanzada contra dicha publicacion.

Mahon 24 Octubre 1889.—El Presidente, Gabino Sirvent.

Casino El Isleño

Se convoca Junta General extraordinaria para el domingo 27 del corriente á las 3 de la tarde para resolver lo que proceda sobre la suscripcion al periódico EL LIBERAL en vista de la excomunion lanzada contra dicha publicacion.

Mahon 24 Octubre 1889.—El Presidente, P. Castañol.

BOLSA DE MADRID

25 de Octubre.

4 por 100 interior perpetuo	75'550
4 por 100 amortizable	80'100
Billetes Hipotecarios de Cuba	106'100

BOLSA DE BARCELONA

25 de Octubre 4'30 t.

4 por 100 interior	75'700
4 por 100 exterior	77'370
4 por 100 amortizable	80'500
Billetes hipotecarios de Cuba	106'000
Banco Hispano Colonial	66'100
Acciones ferrocarril Francia	65'000
Id. Norte	92'150
Id. Orense	19'400
Id. Almansa	120'000
Obligaciones Francia	65'750
Id. Norte	79'000
Id. Orense	38'750
Id. Almansa	73'250
Compañía Trasatlantica	85'750
Empeños del Casino Mercantil.	
Interior	16 rs.
paga alcista.	

Crónica marítima.

Buques entrados.

Día 25

De Argel pallebot «Nueva Estrella», pat. José Bagur, con 5 trips. Habones y salvado.

Día 26

De Ciudadela pallebot «Veinte de Marzo», pat. Angel Monjo, con 4 tripulantes, ladrillos y efectos.

Buques despachados.

Día 26

Para Barcelona vapor «Nuevo Mahón», cap. D. Miguel Tuduri, con 20 tripulantes, efectos y la correspondencia.

MISCELÁNEA

EL VENENO DE LA VÍBORA

La Academia de medicina de París acaba de premiar un hermoso estudio del profesor Kaufmann, acerca del veneno de las víboras. De este trabajo vamos a entresacar algunas conclusiones que indudablemente ofrecerán interés al público.

El veneno de la víbora es un líquido límpido que tira un poco al color del ámbar, ácido y que debe sus propiedades tóxicas, no á los microbios, sino á materias solubles. Los microorganismos que se hallan en el veneno no son constantes: cuando no se encuentran en el líquido, éste conserva su actividad normal: los microbios aislados, cultivados é inoculados á los animales no son absolutamente patógenos. Al contacto del aire, el veneno líquido se altera y pierde sus propiedades; disecado, conserva su actitud bastantes meses.

Después de la inyección intravenosa, los efectos aparecen con celeridad terrible. En el momento de la inyección, los animales se excitan vivamente, se resisten y gritan, pero la excitación no dura más que algunos segundos; después, los inoculados caen en un profundo sopor que dura hasta la muerte. Se produce también, inmediatamente después de la inyección, un descenso enorme de la presión arterial y una gran aceleración en los movimientos cardíacos, que se traduce en un pulso débil y filiforme. Los animales antes de morir sufren á menudo la hematuria, vómitos y evacuaciones albinas sanguinolentas. Las lesiones consisten siempre en extravasaciones sanguinolentas, en hemorragias que tienen por asiento la mucosa gastro-intestinal, los riñones, el hígado, el endocardio, la mucosa vesical y ciertos músculos, sobre todo los que están en contacto con el peritoneo y la pleura. La sangre se vuelve más fluida y menos coagulable: los glóbulos rojos pierden su forma de disco y adoptan la esférica, si bien conservan la propiedad de volverse rojos al contacto del aire.

La muerte después de la inyección intravenosa, debe atribuirse á la congestión gastro-intestinal y á la acción atro-

fiadora ejercida directamente por el veneno sobre el sistema nervioso. Las inyecciones hipodérmicas de veneno producen á la vez efectos locales que se desarrollan en el punto de inoculación, y efectos generales debidos á la absorción del líquido venenoso.

Los efectos locales consisten en una tumefacción de color violeta ó negro, producida por la extravasación sanguínea y serosa en los tegidos directamente afectados. En este caso la muerte puede venir, bien sea por la absorción del veneno, bien (y este es el caso más común) por el desenvolvimiento de las lesiones locales, bien por la alteración y mortificación de los tejidos. Estos, una vez alterados, constituyen un excelente terreno para el fomento de los microbios que penetran por la herida. Es de advertir que dichos microbios no producen daño á los animales sanos, á los cuales se puede inocular aquellos sin causarles lesión alguna.

Por observaciones llevadas á cabo, si á un animal se le inocular varias veces con pequeñas dosis de veneno, se le da cierta inmunidad para dosis más fuertes. El veneno de la víbora no es tóxico para la víbora misma.

Mr. Kaufmann ha tratado de buscar sustancias capaces de destruir la actividad del veneno, encontrando en sus investigaciones que el permanganato de potasa y el ácido crómico al 1 por 100 constituyen el mejor antídoto. Inyectando algunas gotas en el punto de inoculación ó en sus inmediaciones, se impide el desarrollo de los efectos locales y se atenuan considerablemente los generales. Es preciso que estas inyecciones se hagan en seguida de sufrir la picadura; pueden, sin embargo, ser aun útiles cuando los accidentes locales no han tenido tiempo de tomar gran desarrollo. En este caso es preciso practicar escarificaciones en la tumefacción é inyectar en diversos puntos algunas gotas de la solución de permanganato ó de ácido crómico en la proporción de 1 por 100.

LOS ECOS

Hablamos de los ecos de la naturaleza, no de los ecos de la prensa. La manera de funcionar estos últimos nada tiene de sorprendente y maravillosa; por el contrario, los de la naturaleza son inexplicables, y la ciencia no ha podido hasta ahora penetrar su secreto.

Uno de los primeros de Europa es el de Simonetta, en Italia, que repite hasta cuarenta veces una palabra pronunciada entre las dos paredes laterales del edificio en que se produce.

En el parque de Wobstock, en Inglaterra, había un eco que, según el doctor Plotin, repetía distintamente diecisiete sílabas de día y veinte de noche. El de Ormeson, aldea en el valle de Montmorenc, repetía, según Mersenne, siete sílabas durante el día y catorce durante la noche.

En Escocia, cerca de Rosneath, al Oeste de un lago de agua salada, existe un eco que repite tres veces seguidas un toque de trompetas, pero cada vez en un tono más alto que la anterior.

En Coblenza, á orillas del Rhin, hay uno que repite diecisiete veces la misma sílaba. El eco de Verdun, formado por dos grandes torres distantes una de otra 52 metros, repetía doce y trece veces la misma palabra. Adisson cita uno que devolvía cincuenta y seis veces el ruido de un pistolazo.

Por último, en la tumba de Metella, mujer de Craso, existía un eco que repetía hasta ocho veces un verso entero de la Eneida.

Todas estas son, sin embargo, raras excepciones, pues en la mayoría no se oye más que la última palabra de una frase.

Por las últimas noticias postales que recibimos de la metrópoli de los Estados Unidos, sabemos que parece cosa resuel-

ta que el certámen universal de 1892 se celebre en terrenos vecinos al Parque Central.

La extensión y costo de los principales edificios deberán ser los siguientes: Palacio de las industrias, 25 acres de superficie y 2.000.000 pesos de costo; Galería de la maquinaria, 20 acres y dos millones 500.000 pesos; Galería de la agricultura, 10 acres y 750.000 pesos; Galería de horticultura, 5 acres y 450.000 pesos; y, finalmente, Palacio de bellas artes, una extensión de 5 acres y un costo de pesos 600.000. En resumen, según este plan, los principales edificios cubrirán una extensión superficial de 65 acres, y su construcción costará 6.300.000 duros.

El edificio destinado á la exhibición de maquinaria deberá ser de carácter permanente.

Propónese asimismo erigir una torre de observación, cuya altura no baje de un cuarto de milla (1 320 pies), es decir, 300 y tantos pies mas alta que la torre Eiffel, dotada de ascensores, restaurants y otros requisitos destinados á la comodidad del público.

Anuncios preferentes

AVISO IMPORTANTE

A consecuencia del sistema que sigue en el cambio de sus recibos calderilla el Banco de Ciudadela, el cual, lejos de facilitar dicha operacion como hacen todos los Bancos y Sociedades de Crédito que tienen emitido papel, pone dificultades á la misma, en términos que para cambiar estos dias quinientos duros de recibos que le he presentado, hemos tenido que perder, yo ó uno de mis dependientes, unas tres horas cada dia, desde el sábado de la semana pasada hasta el jueves de la presente, (á excepcion del domingo), me veo en el caso de hacer público para conocimiento de mis clientes y correspondientes, que para resarcirme del trabajo y pérdida de tiempo que me ocasiona, dicho sistema, no admitiré en lo sucesivo ningun recibo de calderilla del espresado Banco, ni en pago de mercancías ni para el cambio en moneda efectiva de cobre, á no ser con el desuento de dos por ciento.

Ciudadela 25 Octubre de 1889.—Vicente Marqués, hijo.

SOCIEDADES

CONSEY.—Hoy, La Mascota.—Baile de Sociedad.

Mañana domingo, La Mascota.—Baile de Sociedad.

RECREO.—Hoy, Baile de Sociedad. Mañana domingo.—La comedia El Octavo no mentir y la divertida pieza Lo de anoche.

ISLEÑO.—Hoy, la comedia El octavo no mentir y la divertida pieza Lo de anoche.

Mañana domingo.—Baile de Sociedad.

TELEGRAMAS DE LA

Agencia-Fabra

PARA EL LIBERAL

Madrid 25 10 15 m.

La Gaceta publica el nombramiento del Sr. Urzais para el cargo de Intendente general de la Isla de Cuba.

Ha llegado á esta Corte el archiduque Alberto de Austria.

El ministro de Estado señor marqués de la Vega de Armijo sigue bastante mas aliviado de la dolencia que le viene aquejando, si bien no ha podido todavia abandonar el lecho.

A las tres de esta tarde se celebrará un importante Consejo de Ministros.

Madrid 25 2-15 t.

Se ha terminado el empréstito búlgaro. Por razones políticas dicho empréstito no se cotizará en la bolsa de Viena.

El Principe Luis Napoleon ha dimitido el cargo de capitán del ejército italiano en vista de la actitud que esta potencia ha tomado respecto á Francia.

La escuadra alemana llevando á su bordo al emperador Guillermo pasó ayer por Messina.

Madrid 25 5-35 t.

En el Consejo que se está celebrando se tratará la cuestion del personal de altos empleados. Mañana firmará la reina los nombramientos de senadores vitalicios.

Por los ministros de Guerra y Marina se dará orden para que se activen las defensas del litoral y de las fronteras.

Tan pronto como se abran las Cortes el Sr. Romero Robledo planteará el debate político.

Ha reventado una máquina infernal en Montreal, Canadá, ocasionando varios muertos y heridos.

Madrid 25 7 t.

El Archiduque Alberto de Austria acompañado del señor Conde de Toreno ha recorrido las calles de Madrid habiendo presenciado el relevo de la Guardia de Palacio. La música del cuerpo de alabarderos, tocó la marcha imperial alemana. Ha visitado el real sitio del Pardo y mañana visitará el Escorial siendo probable que el domingo lo dedique al palacio del Congreso y del Senado y al museo de pinturas.

Madrid 25 10 m.

En el Consejo de Ministros celebrado esta tarde se han acordado varios nombramientos sobre los cuales guardan los ministros absoluta reserva.

Ha llegado á Madrid el contralmirante D. José de Carranza.

El lunes tendrá lugar un gran banquete en Palacio en honor del archiduque Alberto.

Continúan grandes temporales en toda Europa.

Madrid 26 10-15 m.

La Gaceta publica un Real Decreto según el cual se concederán auxilios á los que de la Península quieran emigrar á la isla de Cuba.

La embajada marroqui se ha embarcado para Tanger. Siguen reinando grandes temporales, generalizándose en nuestras costas.

ADMINISTRACION: calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA: calle Nueva, núm. 25.

Asociacion de Beneficencia Domiciliaria

Mes de Setiembre de 1889

CUENTA mensual justificada que el Tesorero de la Asociacion presenta a su Junta Directiva para su examen y comprobacion.

-Cargo-

Table with columns for description and Pesetas. Includes items like 'Existencia del mes anterior', 'Recaudado en los seis distritos...', 'Id. en el Distrito 7.º (San Luis)...', 'Id. en el Distrito 8.º (San Clemente)...', 'Donativo de una persona caritativa...', 'Subvencion que abona la Junta Municipal de Beneficencia...'

Suma el Cargo 9.103:58

-Data-

Table with columns for description and Pesetas. Includes items like 'Entregado al representante del Distrito 1.º', 'Id. al id. del 2.º', 'Id. al id. del 3.º', 'Id. al id. del 4.º', 'Id. al id. del 5.º', 'Id. al id. del 6.º', 'Id. al id. del 7.º', 'Id. al id. del 8.º', 'Id. al agente recaudador...', 'Por los socorros en especie...', 'Por la gratificacion del escribiente...'

Suma la Data 1.563:56

Existencia para Octubre 7.540:02

Mahon 30 Setiembre 1889.—Pedro Basellini.—Aprobada dicha cuenta en sesion de hoy. Mahon 25 Octubre 1889.—V.º B.º, El Vice-Presidente, Juan Martorell.—El Secretario, José M.º Mercadal.

Mes de Octubre de 1889

Movimiento de socios

Table with columns for description and Pesetas. Includes items like 'Suscripciones mensuales en 30 Setbre.', 'Altas en Octubre', 'Bajas en Octubre', 'Quedan para 1.º de Noviembre'

ALTAS

D. Félix Perez Fajardo, calle Deyá 19. 0:50

BAJAS

D.ª Ana Moysi y Femenias, calle San Fernando 9. 1:50
D. José Alberti y Gahona, calle Isabel II 2:50
D. Juan Messa (ausente), calle de la Infanta. 0:25
D. Joaquin Gahona, calle Rector. 0:25
D. Francisco Robert, calle San Boque 7 (ausente). 0:13

SUSCRICIONES ADELANTADAS

Diez del 4.º trimestre de 1889. 39:00
Mahon 25 Octubre de 1889.—El Vocal Recaudador, Juan Seguí y Rodriguez.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitan del Puerto de Mahon.

Hace saber: Que segun Real orden 11 del actual queda levantado el bloque de Zanzibar desde el dia 1.º del mismo. Y se anuncia para conocimiento de los Capitanes de buques, Patrones y demás a quienes pueda interesar. Mahon 24 Octubre de 1889.—Emilio Hédiger.

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS

Participa esta Sociedad que ha garantido y cambiará en todo tiempo por todo su valor las obligaciones de 25 pesetas emitidas por el "Banco de Ciudadela" y los recibos de depósitos de calderilla hechos en dicho Banco que lleven al dorso un cajetín autorizado con el sello y firma de la Sociedad "Gañalons, Carreras y C.ª", y concebido en los siguientes términos: Garantizamos la devolución del importe de este documento a su presentacion. Mahon 1.º de Octubre de 1889.—Gañalons, Carreras y C.ª

Aprendiz barbero Se necesita uno en la barberia de Quicus, Calle del Castillo n.º 136.

Se venden 35 acciones del Banco de Mahon a 59. Informarán en esta imprenta.

Carruaje de lujo Hay un brek completamente nuevo que se cederia por menos de su coste. Para informes tanto por correo como personalmente, dirigirse a D. Jorge Aguió Cetre, Palme de Mallorca.

Para vender Lo están varias herramientas de carpintero, las que se darán por un precio módico, calle Mayor número 87, Villacarlos.

Hallazgo El primer macero del Ayuntamiento tiene en su poder una oveja que se encontró estraviada, la que entregará al que acredite ser su dueño abonando los gastos ocasionados.

Acciones del Banco de Mahon.—Se venden 80 a 40. En esta imprenta informarán.

Para alquilar La casa calle de S. Roque n.º 7. Es muy cómoda y recién restaurada. Informarán S. Roque 1, é Isabel II, 58.

Buñuelos Los habrá todos los domingos y dias festivos en la calle de la Infanta 83 a 40 céntimos libra y miel fina a 50 céntimos.

Caballo de 9 años, raza pequeña, de toda confianza, propósito para carreton, hay uno para vender. Informes: Arca de Noé.

Carrito Hay uno con muelles, arcos y su correspondiente bórrico, ó sin él, el que se dará por un precio arreglado. En esta imprenta informarán.

Caballo Hay uno en venta de tres años, y siete palmos y tres pulgadas alzada. Informarán en esta imprenta.

En venta Se halla la casa n.º 24 dela calle de San Fernando de esta ciudad. Informarán calle del Carmen n.º 10.

En la Tienda de la calle del Arraval n.º 47, se encontrará miel fina del país a 1 pta. los 400 gramos.—Miel de América de superior calidad por arrobas a razon de 40 céntimos los 400 gramos y al por menor a 45 céntimos.—Azúcar terron de Cuba a 1 peseta el kilo.—Azúcar pastilla a 45 céntimos, los 400 gramos.—Azúcar dorado a 68 céntimos el kilo.—Habichuelas a 38 céntimos el kilo.

En venta Lo está la casa n.º 141 de la calle del Arraval. Para informes en la misma calle n.º 47.

Lo que va de ayer a hoy Estudio sobre la importancia que alcanzó la marina mercante de Mahon al principio del presente siglo y causas de su decadencia, por D. PEDRO RIUDAVETS y TURURU, Capitan de Navio honorario, Socio correspondiente de la Real Academia de la Historia.

Edicion económica, UNA PESETA.—Véndese en la imprenta de este periódico y en la de D. Salvador Fábregues en Ciudadela.

Flores del alma Coleccion de poesias originales de la seiorita D.ª A. Marcelina Vinent. Véndese en Mahon en la imprenta de B. Fábregues, y en Ciudadela en la de D. Salvador Fábregues, al precio de 2:50 pesetas ejemplar.

Miel de Menorca La hay dentro cajoncitos, en pots bien arreglados, grandes y pequeños, y a granel a 75 céntimos de peseta los 400 gramos.

Miel de Cuba de superior calidad a 45 céntimos de peseta los 400 gramos, y por arrobas a 40 céntimos los 400 gramos.

Confiteria La Estrella, Castillo, 35 En la Sastreria de José Carreras y Marsella, calle de la Iglesia núm. 7, se necesitan trabajadoras.

TINTORERIA DE ANTONIO CARDONA Calle Andreu, (antes los Negros) 29

En el citado establecimiento ademas de los teñidos ordinarios, se lavan y tintan toda clase de mantillas y géneros de punto; se lavan y planchan vestidos de señora, aunque no hayan de tintarse; se lavan tambien trajes de caballero, y en especial ofrecemos tambien un sólido y hermoso tinte para las capas madrileñas que hayan descolorido ó estén sucias; se hacen trabajos de destinte sobre ropas de lana y seda negras, aplicándolas despues el color que la moda exija, sin que sufran deterioro de ninguna clase.

LA CÁRMEN Confiteria y pasteleria de J. Palliser 8, INFANTA, 8

Próximas las fiestas de Todos los Santos se hace una gran rebaja en la cera labrada: la de 6 reales vn. libra a 5: la de 8 a 6 y la de 10 a 8 reales vn. En conservas de membrillo y manzana a 60 céntimos de peseta los 400 gramos. Jalea a 1 peseta los 400 gramos. Chocolates de La Colonial de Madrid y de los de Barcelona a precios baratísimos.



LA CALVICIE HA MUERTO

Pomada prodigiosa Vega, para hacer nacer el pelo y las barbas, de Ferrando y Martinez

Con el uso de este producto, según marca la instruccion que acompaña a cada tarro, se consigue limpiar la cabeza de descamaciones furfuráceas, evitar la caída del pelo y darle fuerza y vigor. A los 20 dias nace vello en los sitios que ha habido pelo; vello que se trasforma en pelo, si se continúa usándola y teniendo en consideracion las condiciones individuales. El que pruebe una sola vez se convencerá. Consulta médica diaria y por correo. Precios de los tarros: 15, 25 y 30 pesetas uno. Despacho continuo.

Depósito general: S. Vicente, 194, ent.º.—VALENCIA NOTAS: Para que el público tenga garantías de lo que anunciamos, devolveremos el importe a quien no obtenga algunos de los resultados que indicamos, dirigiéndose a la casa central. Se desean agentes para darle la exclusividad de la venta en la provincia. Condiciones ventajosas. js

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre a mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta. Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud. Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descañe de las encías, huxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa. Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

ENFERMEDADES SECRETAS Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa. Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

CONTRA LOS HERPES y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido. Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América. Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.